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这个展会推介人
助力上百家常州企业走出国门亮相

■本报记者 舒翼 文 高岷 摄 部分图片由受访者提供
职场名片

身为常州市天焱会展有限公司
总经理的王莉，更喜欢称自己是带
领常州中小型企业走向海外市场的
展会推介人。从业以来，她已经帮
助上百家常州企业顺利走进国际展
会，为他们拓展海外市场提供助力。

职场故事

11月7日9点多钟，王莉刚走进
位于运河五号的办公室没多久，一
位相熟的企业负责人就打进电话，
询问要去上海进博会的话，可不可
以买张票进去看展，王莉连忙回复
不可以，要想进场必须在10月底前
申请并办理好相关证件，否则就没
办法了。于是这位负责人又问去俄
罗斯参展该如何办理，王莉表示可
以替他办好全套手续，如果需要，她
可以全程陪同。11月8日她就去了
上海，参加了由她组织策划的物联
国际论坛，常州共有30多家企业参
与，获得了难得的国际交流与合作
机会。

王莉是泰州靖江人，从湖
北某师范学校毕业后，从事了
一段时间的艺术设计类工作。
因为父亲在上海做过服装生
意，她于2005年前往上海，想
在上海落脚。她发现有一种工
作特别吸引自己，那就是不用
坐办公室，而是把我们的企业
和产品通过国际展会走出国

门，与外商面对面交流，获取难
得的展示机会，让更多外国人
知晓，从而拓展海外市场。

2005年到2016年，她入
职一家会展公司后，10年多里
不断陪同客户走出去，积累了
丰富的实操经验。2016年她
来到常州与爱人团聚，开了自
己的会展公司，致力于把常州、

江苏和全国有需求的企业推向
海外市场。她服务的多为中小
型成长型实体企业，涉及地板、
汽配、机械、机床等行业。

她很高兴地看到，通过她的
居中发力，她所服务过的上百家
常州企业都在国际化的道路越
走越顺畅，还有企业会继续与
她合作，要把国际化进行到底。

刚开始，王莉需要主动上
门为企业讲解市场形势，如何
借助海外市场推动发展，如今
更多由商会、协会和政府资源
来推荐企业，更便于按照企业
的产品定位、战略布局来具体
施策，提供专业建议，规划全
年的行动计划。“比如一家地
板企业一年可以参加50个左
右的展会，家具展、家居展、室
内装饰展、综合建材展等都
行。其实企业不用全部参加，
可以选择到上下游市场的展
会去展示实力，选择主打欧
美、东南亚或是日韩市场。我
会根据产品进行定位，选择一

些针对性的、国际影响力更大
的、买家群体更专业的展会进
行推介。”她每年都会结合最
新国际形势，随时调整工作方
向，提前一年或半年，最晚三
个月，要为企业做好全套攻
略。“我现在正在为几十家企
业做明年的全年展会安排。”

除了到展会上亮相外，企
业还可以参加行业交流（帮助
企业与落地国的相关机构和
部门进行更广泛的沟通，了解
落地国对建厂的一系列要求，
特别是当地的财税政策、法律
法规等）和国际论坛（聚集了
本行业上下游供应链的人脉

资源），帮助企业寻找到更多
的贸易对接机会。比如2019
年她策划了上海合作组织成
立20周年的国际论坛，拿到
了8个国家的外交部、文化部
的同意批复，相关联的中方政
府机构也会共同参与，可惜因
为客观条件限制没能在北京
如期举行，但依旧为她增添了
信心。今年她在此次进博会
策划的物联国际论坛，从前期
文案制作，到组织商会、协会
和企业单位参加，到招商赞
助，到邀约国际政要（亚美尼
亚和斯里兰卡商业官员），都
是她一个人完成的。

王莉介绍，参加展会、行
业交流和国际论坛，她会分三
个阶段为企业提供服务：展
前，辅导企业人员，提醒他们
注意事项，就展品运输、护照
签证、语言交流、贸易壁垒等
提供专业建议；展中，她和团
队把企业带出国门，安排好参
展期间的各项工作；展后，收
集好相关行业信息和一手资
料，为企业做客户数据分析
等。“企业需要什么，我们就竭
尽全力提供什么。”

很多王莉曾经服务过的企业
负责人，如今都成了她的好朋友。
她说这是因为她的努力得到了大
家的认可。

有一次她帮助南京某企业参
加俄罗斯的一个大型展会，在把公
司的展品送往展馆时，出现了紧急
情况，晚上6点闭馆，展品却因证
件问题没能进入。俄方工作人员
建议明天再说，王莉却不愿意，她
带着企业员工通过拦车、与警卫队
人员协调、临时开放紧急通道，终
于赶在闭馆前将展品送入展位。
俄方工作人员点赞：我真敬佩中国
人做事的执着与认真。

常州有一家太阳能支架企业，
原本在国内市场做得非常出色，但
随着同行技术提升，出现价格竞争，
不得不跟随上游企业前往海外市
场。但作为国际化的小白，这家企
业缺少国际业务人才，资金也算不
上充裕。王莉利用自己的经验，为
企业做了很好的规划，目前已经与
非洲的埃及和摩洛哥客户进行对
接，对方还来企业实地考察和交流
过，还有哈萨克斯坦客户也表达了
合作意向。现在企业要与王莉进行
更深入的合作，过个几天就会来和
她交流，讨论国际贸易方面的问题。

王莉说她立足常州，服务从常
州到江苏到全国的企业。比如她
还帮助一批江苏企业去非洲加大
考察与深化合作，但很多企业担心

当地治安环境不好、疾病和病毒较
多，于是她对项目进行了细化和多
层面保障，渐渐打消了大家的担
心，预计12月就能成行了。

近20年下来，王莉发现企业的
国际化思维越来越清晰，不再是被
动接受国际化，而是主动寻求进入
海外的机会。不再像以前那样问一
些很肤浅的问题，比如以前有企业
会问参展是不是一定要百万元以上
费用，她只能耐心解释展会档次不
同，会有10万元、百万元的区别，但
并不是展费多就一定效果好，而是
要结合产品和定位寻找最佳方案。
现在企业不会再这么问了，而是会
问如何在海外建厂等专业问题，她
会建议企业先别急着建厂，而应先
搭建信息网络，储备销售团队，研究
透当地的各类政策，进行风险研判
等，防止建厂资金打水漂。

如何让展会推介带来更多的
价值，王莉说，一方面，她正在设想
涉足国际贸易行业，通过另外组织
专门团队，挑选合适的行业与合作
伙伴一起来做，这样两条腿发展更
能行稳致远。

另一方面，就是从传统制造业
向常州非遗、工艺美术等品类扩
展，通过参展以对外文化交流活动
的方式推广出去。“我们与非遗传
承人合作，挑选国风形式的、制作
好的半成品带出去，让当地人能体
验到手工完成作品的快乐，体会到
传统文化的魅力，这是我们今后主

要的发力方向。”王莉说此前她将
岩彩珐琅送到欧洲参展，受到当地
人欢迎，开了个好头，今后会将书
画、印泥、竹刻等常州特色伴手礼
送出国，改变很多人对常州只有梳
篦、乱针绣，画面只有天宁寺、恐龙
园和老桥的刻板印象。

“作为溧阳南山后村打造文化
文艺文创村的主理人之一，我与荷
兰江苏商会合作，准备明年6月把
海外文创带进来，把常州非遗等文
创推出去，为手工艺匠人们开拓更
美好的未来。”王莉信心满满地表
示。

想去上海落脚的她，最终到常州为企业圆踏足海外的梦

海外参展既有精彩亮相，还有行业交流、国际论坛一展身手

王莉在多个展会现场忙碌的身影

全力为企业走向海外保驾护航，帮他们少走弯路

拓展服务门类，让更多常州特色走向世界

王莉（右）与合作伙伴商量如何更好地向海外推出常州非遗文创产品

王莉（中）在指导企业如何参展

王莉在介绍自己的从业经历王莉在介绍自己的从业经历


